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Юнус-Бек Евкуров обсудил 
вопросы подготовки 
и организации ЕГЭ

На заседании совбе-
за Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров об-
судил с силовиками во-
прос о создании лабо-
ратории ДНК-анализа 
на базе экспертно-
криминалистического 
центра МВД по РИ. 

По мнению Главы 
Ингушетии, формиро-
вание базы данных 
генно-молекулярных 
исследований анализа 
ДНК человека  позво-
лит значительно повы-
сить оперативность и 
уровень раскрываемо-
сти преступлений. До-
бровольная геномная 
регистрация граждан 
значительно облегчит 
эту задачу. 

- Есть еще другая, не ме-
нее серьезная причина для 
добровольной сдачи ДНК-
анализа нашими гражданами 
– это техногенные катастро-
фы, теракты, несчастные 
случаи, - заявил Юнус-Бек 
Евкуров. Руководитель ре-
спублики считает, что в дан-
ном контексте население 
Ингушетии должно быть за-
интересовано в доброволь-
ной геномной регистрации. 

Начальник экспертно-
криминалистического центра 
при МВД по РИ Николай Ла-
бурец подтвердил мнение 
Главы о целесообразности 
создания лаборатории ДНК-
анализа на территории Ин-
гушетии. «Это значительно 
сэкономит время, средства 
и сократит сроки опознания 
человека и раскрытия пре-
ступления», - заявил он. 

Далее участники заседа-
ния совета безопасности 
РИ обсудили вопрос о ходе 
реализации республикан-
ской целевой программы «О 
противодействии коррупции 
в Республике Ингушетия на 
2010-2012 гг.». Руководитель 
региона заявил, что в этом 
вопросе «важна поддерж-
ка населения, его доверие к 
власти». «Правоохранитель-
ным органам необходимо 
улучшить качество расследо-

ваний и повысить раскрывае-
мость коррупционных дел», - 
отметил он. 

Докладчик по данному во-
просу секретарь совбеза Ах-
мед Котиев заявил, что «в 
целом органы с поставлен-
ной задачей справляются». 
Ведется анализ обращений 
граждан по фактам кор-
рупции, проводится анти-
коррупционная экспертиза 
нормативно-правовых актов, 
принятых на территории Ин-
гушетии, в СМИ публикуются 
материалы антикоррупцион-
ной направленности. 

Выступавшие в прениях 
по вопросу противодействия 
коррупции спикер парламен-
та Махмуд Сакалов и проку-
рор республики Юрий Туры-
гин сошлись во мнении, что 
антикоррупционная деятель-
ность органов власти должна 
стать достоянием широкого 
слоя населения. «Над этим 
вопросом должен быть обще-
ственный контроль», - заявил 
Махмуд Сакалов. Подытожи-
вая тему обсуждения, Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров подчеркнул, что «анти-
коррупционная деятельность 
должна быть направлена на 
формирование в обществе 
нетерпимости к этому нега-
тивному явлению». 

Последний вопрос повест-
ки дня заседания совбеза 
касался анализа состояния 
преступности за прошедший 
2010 год. Юнус-Бек Евку-
ров в очередной раз под-
черкнул, что в своей работе 
правоохранительные органы 
должны делать упор на про-
филактику преступлений. 
По мнению Главы, полиция 
участковых уполномоченных 
в этом вопросе недорабаты-
вает. 

Завершая заседание, 
Юнус-Бек Евкуров заявил, 
что давно пора от слов пере-
ходить к конкретным делам. 
«К следующему мероприя-
тию жду подробных отче-
тов», - сказал он участникам 
заседания. 

Пресс-служба Главы РИ

У Ингушетии будет 
своя лаборатория 

ДНК-анализа

Юнус-Бек Евкуров про-
вел рабочую встречу с чи-
новниками, курирующими 
систему образования. 

Глава Ингушетии отметил, 
что период подготовки и ор-
ганизации единого государ-
ственного экзамена уже на-
стал. 

«Проведение столь от-
ветственного мероприятия 
должно быть на самом вы-
соком уровне», - подчеркнул 
Глава республики. 

По словам министра обра-
зования РИ Лемы Измайло-
вой, в текущем году местные 
школы выпустят более трех 
тыс. детей. И, для того чтобы 
все они сдавали ЕГЭ в ком-
фортных условиях, в этот пе-

риод планируют открыть 28 
пунктов сдачи ЕГЭ. 

Юнус-Бек Евкуров обратил 
внимание собравшихся на 
обеспечение безопасности 
в местах проведения ЕГЭ, 
а также особо отметил, что 
подход кураторов к органи-
зации работы на пунктах сда-
чи ЕГЭ должен быть очень 
строгим. 

Лема Измайлова доложи-
ла Главе региона, что в этом 
году Ингушетии выделено 
490 целевых мест для аби-
туриентов, планирующих по-
ступить в вузы городов Рос-
сии. 

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что при заключении до-
говоров с иногородними ву-

зами, необходимо больший 
упор делать на сельскохо-
зяйственные и строительные 
специальности. «Именно они 
нужны сегодня Ингушетии. 
Юристов и экономистов нам 
и так хватает», - сказал он. 

Глава республики дал по-
ручение создать комиссию, 
которая будет заниматься 
повторной проверкой аби-
туриентов, поступающих в 
иногородние высшие учеб-
ные заведения. По мнению 
Юнус-Бека Евкурова, в дру-
гих субъектах страны Ингу-
шетию должны представлять 
только самые достойные и 
умные ребята. 

В Москве состоялся концерт 
хореографических коллективов 

СКФО
18 мая 2011 г. на сцене Го-

сударственного Кремлевско-
го Дворца состоялся концерт 
ведущих хореографических 
коллективов Дагестана, Ингу-
шетии, Кабардино-Балкарии, 
Карачаево-Черкесии, Ре-
спублики Северная Осетия 
– Алания, Ставропольского 
края и Чеченской Республики 
«С Россией на века». 

Надо отметить, что пово-
дом для проведения данного 
совместного концерта ма-
стеров искусств Северного 

Кавказа явилось обращение 
группы руководителей хо-
реографических коллективов 
СКФО, среди которых дирек-
тор ГУ «Государственный ан-
самбль народного танца «Ин-
гушетия» Магомед-Башир 
Досхоев, на имя министра 
культуры РФ Александра 
Авдеева. Инициативу в пра-
вительстве РФ поддержали, 
и потому жители и гости Мо-
сквы смогли познакомиться 
и насладиться мастерством 
таких известных не только 

на Кавказе, но и во многих 
странах мира коллективов 
как «Ингушетия», «Вайнах», 
«Кабардинка», «Лезгинка», 
«Ставрополье», «Алан», 
«Эльбрус». 

На концерте присутство-
вали высшие должностные 
лица республик СКФО. 

Пресс-служба 
министерства 

культуры РИ 

Летний отдых
 детей и подростков

Глава республики 
провел рабочее совещание 

правительства

В 2011-2012 году на базе 
гимназии №1 г. Малгобека 
открывается 10-й «Роснефть-
класс». Более 15 лет ОАО 
«Роснефть» находится в 
авангарде российского не-
фтяного бизнеса, являясь 
одним из крупнейших игро-
ков на мировом рынке угле-
водородов.

«Роснефть» занимает ли-
дерские позиции в россий-
ской нефтегазовой отрасли 
по всем показателям: разме-
ру запасов, объемам добычи 
и переработки нефти, охвату 
розничной сети. В компании 
работает 170 тыс. рабочих и 
специалистов, которые ведут 
разведку и добычу нефти и 
газа, производят и реализуют 
нефтепродукты в России и на 
мировом рынке, добывая бо-
лее 100 млн. тонн нефти и 12 
млрд. куб. м. природного газа 
в год. Одной из приоритетной 
задач компании «Роснефть» 
является привлечение и под-
готовка молодых специали-
стов, энергия, знания и твор-
ческий потенциал которых 
помогут в промышленном 
развитии всей страны. В 
компании «Роснефть» соз-
дана и успешно развивается 
программа непрерывного 
образования «Школа-ВУЗ-

Предприятие», в рамках ко-
торой активно реализуется 
работа по «довузовской под-
готовке» через организацию 
«Роснефть-классов». Ком-
пания «Роснефть» ставит 
задачи организации взаимо-
действия высшей профес-
сиональной и средней обще-
образовательной школы для 
повышения качества обра-
зования, фундаментальной 
подготовки старшеклассни-
ков по школьным дисципли-
нам и интеллектуального раз-
вития учащихся. Перед нами 
стоят следующие задачи: от-
бор лучших выпускников 9-х 
классов г. Малгобека и Малго-
бекского района, их дальней-
шее обучение по углублен-
ным программам предметов 
физико-математического 
цикла; ориентация и стиму-
лирование старшеклассни-
ков на дальнейшее получе-
ние высшего образования; 
подготовка школьников по 
образовательным дисципли-
нам, обеспечивающая кон-
курентоспособность их на 
рынке высшего образования; 
знакомство школьников с не-
фтяным производством, про-
фессиями, востребованными 
компанией; поощрение ода-
ренных школьников, мотива-

ция школьников и студентов 
для работы в компании.

Конкурсный отбор учащих-
ся проводится в три этапа: 
первый этап – психологиче-
ское тестирование, второй 
этап – проверка уровня пси-
хологического и физического 
здоровья детей, третий этап 
– проверка уровня знаний по 
профильным   предметам:   
математика,  химия,   физи-
ка,   информатика, иностран-
ный язык. Срок обучения два 
года (10-11 классы). Прием 
документов уже начался и 
продлится до 15 июня 2011г, 
приемные экзамены после 
20 июня 2011 г. Учащиеся 9-х 
классов школ г.Малгобека и 
Малгобекского района после 
государственной итоговой 
аттестации будут иметь воз-
можность попробовать свои 
физико-математические спо-
собности для поступления в 
«Роснефть-класс». Мы ждем 
умных, талантливых учени-
ков, которые в будущем хо-
тят посвятить себя почетной 
и благородной профессии 
нефтяника.

А.Ш.ГАндАлоЕв, 
директор гимназии №1 

г. Малгобека 
им. С.И.Чахкиева

Будущие нефтяники

Юнус-Бек Евкуров провел 
рабочее совещание прави-
тельства, в котором приняли 
участие глава правительства 
Муса Чилиев, руководитель 
аппарата правительства Ми-
хаил Илезов, руководители 
министерств, ведомств, гла-
вы администраций районов, 
городов и муниципальных 
образований.

Совещание было посвя-
щено поездке делегации, 
состоящей из членов пра-
вительства Ингушетии, в 
Чеченскую Республику. Где 

состоялось первое совмест-
ное заседание правитель-
ства Республики Ингушетия 
и правительства Чеченской 
Республики.

Обращаясь к собравшим-
ся, Глава Республики Ингу-
шетия отметил, что в ходе 
встречи состоялись дого-
ворённости по целому ряду 
принципиальных и важных 
вопросов. «Ожидаемый ре-
зультат вашей поездки, это 
обмен опытом и, как резуль-
тат, – совместная скоорди-
нированная работа, а значит 

польза для обеих республик. 
От конструктивного диалога 
приобретают обе стороны, – 
подчеркнул он, - главное мое 
к вам требование - это изме-
нение отношения к постав-
ленным задачам и качество 
их выполнения. Все зависит 
от того, как вы выстроите 
свою работу: необходима 
грамотная постановка зада-
чи, ее выполнение и жесткий 
контроль».

Пресс-служба Главы РИ

В правительстве Республи-
ки Ингушетия под председа-
тельством вице-премьера 
правительства Бекхана 
Оздоева прошло заседание 
межведомственной комиссии 
по организации летнего от-
дыха, оздоровления и заня-
тости детей в 2011 году.

Членами комиссии об-
суждались вопросы: о го-
товности оздоровительных 
учреждений к приему детей; 
обеспечения медицинскими 
работниками детских оздо-
ровительных учреждений; 
об оплате труда работников 
пришкольных лагерей.

Как отметил министр тру-
да и соцразвития Багаудин 
Маршани, в текущем году на 
организацию летней оздоро-
вительной кампании для ин-
гушских детей из всех источ-
ников планируется затратить 
87,7 млн. рублей. Стационар-
ным видом отдыха в четырех 
загородных и районных лаге-
рях будет охвачено около 2,5 
тысяч детей, и более 9 тысяч 
детей примут школьные ла-
геря дневного пребывания. 
На Черноморском побере-
жье и в санаторно-курортных 
учреждениях СКФО отдохнут 
около 1,5 тысяч школьников 
из республики.

Председатель межве-
домственной комиссии 

Бекхан Оздоев призвал от-
ветственных в подготовке 
к летней оздоровительной 
кампании, организуя досуг 
детей, обратить внимание 
на духовно-нравственное, 
патриотическое и физиче-
ское воспитание. В лагерях 
запланировано организовать 
спортивные секции по легкой 
атлетике, волейболу, фут-
болу, плаванию, спортивной 
гимнастике, дзюдо и другим 
видам спорта.

Он напомнил также, что 
Главой республики было ре-
комендовано для оздорови-
тельных учреждений, функ-
ционирующих в Джейрахском 
районе, закупать сельхозпро-
дукты у местных жителей. 
«Это позволит нам кормить 
детей экологически чистыми 
продуктами и поддержать 
местное население», - отме-
тил он.

По итогам заседания 
вице-премьер Б.Оздоев дал 
конкретные поручения ру-
ководителям ответственных 
министерств и ведомств, 
главам администраций му-
ниципальных образований 
и другим службам провести 
всю необходимую работу до 
1 июня и организованно на-
чать летнюю оздоровитель-
ную кампанию школьников.

Соб.инф.

ПОДГОТОВКА МОЛОДых СПЕцИАЛИСТОВ

Медведев исключает 
прямое соперничество 

с Путиным 
на президентских 

выборах

Ветераны ВОВ 
Ингушетии 

– достояние 
республики

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял в рабочем 
кабинете ветерана ВОВ Николая Гайтукиева. В ходе бе-
седы руководитель республики поинтересовался здоро-
вьем пожилого человека и его семьи. Юнус-Бек Евкуров 
отметил, что ветераны ВОВ являются достоянием ре-
спублики и долг государства позаботиться о них. Глава 
Ингушетии подчеркнул, что намерен и впредь оказывать 
посильную помощь и поддержку участникам ВОВ. 

В свою очередь Николай Гайтукиев выразил благодарность 
за внимание со стороны руководства республики и пожелал 
Юнус-Беку Евкурову плодотворной работы. 

В Ингушетию с плановым 
визитом прибыла делегация 
Совета Европы во главе с ко-
миссаром по правам челове-
ка Томасом хаммарбергом.

Делегацию на границе 
Чеченской Республики – 
Ингушетия встретили зам. 
председателя правитель-
ства Магомед-Сали Аушев, 
уполномоченный по правам 
человека Джамбулат Оздоев, 
председатель общественной 
комиссии по защите прав че-
ловека при Главе республики 
Азамат Нальгиев.

Во время встречи в прави-
тельстве Муса Чилиев под-
черкнул: «Диалог, который у 
нас сегодня налажен, помо-
жет решить самые сложные 
вопросы». Глава правитель-
ства проинформировал ко-
миссара Совета Европы по 

правам человека, что руко-
водством республики дела-
ется все, для улучшения си-
туации в сфере соблюдения 
прав человека.

В свою очередь Томас хам-
марберг отметил: "У меня 
сложилось впечатление, что 
в республике произошли по-
зитивные преобразования". 
В то же время говоря о цели 
визита Т. хаммарберг сказал: 
"Мне хочется узнать, что де-
лается и что можно сделать, 
чтобы внести ясность по во-
просам расследования пре-
ступлений прошлых лет. Я 
также намерен проявить ин-
терес и к тому, как обстоят 
дела с соблюдением прав 
человека в Республике Ингу-
шетия сегодня".

После встречи с главой 
правительства комиссар 

Евросоюза по правам чело-
века встретился с Якубом 
Патиевым - министром по 
общественным связям и меж-
национальным отношениям 
республики, Джамбулатом 
Оздоевым – уполномоченным 
по правам человека, и Мари-
фой Султыговой – уполномо-
ченным по правам ребенка.

цель его официального ви-
зита в Ингушетию — обсуж-
дение перспектив взаимодей-
ствия с уполномоченным по 
правам человека и уполномо-
ченным по правам ребенка в 
Ингушетии в части развития 
института уполномоченных, и 
работа неправительственных 
правозащитных организаций 
в республике.

Пресс-служба 
правительства РИ

Муса Чилиев встретился 
с комиссаром Совета Европы 

по правам человека 
Томасом Хаммарбергом

Президент Дмитрий Мед-
ведев исключил возмож-
ность того, что на президент-
ские выборы пойдут и он, и 
премьер-министр Владимир 
Путин.

Вопрос об этом задал обо-
зреватель НТВ Владимир 
Кондратьев. 

Медведев рассмеялся, 
услышав вопрос: «допустима 
ли такая ситуация». Он по-
вторил то, что сказал ранее 
в начале большой пресс-
конференции в Сколково: 
пресс-конференция – не луч-
шее место для объявления 
о планах баллотироваться в 
президенты.

«Это же не игрушки», – ска-
зал сейчас Медведев, проти-
вопоставив «судьбы людей» 
и «собственные амбиции».

Медведев заявил, что у 
него по-прежнему очень хо-
рошие отношения с «колле-
гой и партнером» Путиным. 
Он напомнил, что эти отно-
шения «длятся уже более 
двадцати лет».

«Мы действительно с ним 
единомышленники, что бы 
там ни говорили на эту тему», 
– заверил он.

«Но это не значит, что мы 
совпадаем во всем», – уточ-
нил он, и сам напомнил, что 
о некоторых расхождениях 
во взглядах он уже говорил 
в интервью китайскому теле-
видению.

«В стратегии мы близки», – 
подчеркнул Медведев. Ина-
че, по словам Медведева, 
политический ландшафт в 
России был бы другим, а то, 
что журналисты называют 
тандемом, давно бы распа-
лось.

Он не допускает мысли о 
том, что Медведев и Путин 
одновременно будут балло-
тироваться в президенты. 
«Есть конкуренция, которая 
помогает, а есть конкурен-
ция, которая ведет в тупик», 
– сказал он и обещал «руко-
водствоваться таким ответ-
ственным подходом», когда 
они с премьером Путиным 

будут решать вопрос, «кому 
куда избираться».

Вторая часть вопроса была 
посвящена тому, собирает-
ся ли Медведев возглавить 
партию. Отвечая на него, 
Медведев высказал мысль, 
что для России стало благом 
радикальное сокращение ко-
личества партий. 

«У нас мало партий, я счи-
таю это благом, – заявил 
глава государства. – Мы пре-
одолели время, когда в по-
литике были маргинальные 
группы».

При этом президент выра-
зил надежду, что его поддер-
жит «Единая Россия», если 
будет принято решение, что 
баллотироваться должен 
Медведев, напомнив, что не-
давно говорил о партийности 
президента. По мнению Мед-
ведева, в перспективе пре-
зидент России должен быть 
партийным.

Соб.инф.

Солнечным и тёплым вы-
далось в Малгобеке 18 мая. 
Именно в этот весенний день 
на городском стадионе им. 
Серго состоялся фестиваль 
национальных видов спорта 
и народного творчества «Ин-
гушские игры». В нём приня-
ли участие сборные команды 
организаций, учреждений и 
предприятий города воинской 
славы – Малгобека.

В своей речи на открытии 
фестиваля советник-помощ-
ник Главы республики, олим-
пийский чемпион, основатель 
и куратор «Ингушских игр» 
И. Арсамаков отметил значи-
мость данного фестиваля.

«Ингушские игры» полу-
чили признание среди люби-
телей национальных видов 
спорта республик Северного 
Кавказа, – отметил он. – Те-
перь их география расшири-
лась. Сборная команда Ин-
гушетии будет участвовать в 
проведении «Кавказских игр».

Олимпийский чемпион по-
желал участникам состязаний 
успешных выступлений, чест-
ной борьбы.

В этом ключе выступили 
директор ДЮСШ г.Малгобека, 
заместитель председателя 
городского организацион-
ного комитета фестиваля 
А.Богатырёв, главный судья 
предстоящих соревнова-
ний, директор гимназии №1 
г.Малгобека А. Ш. Гандалоев, 
ветеран спорта А. Муцольгов, 
депутат Малгобекского город-
ского совета У. Евлоев. Все 
они были единодушны в том, 
что фестиваль «Ингушские 
игры» послужит делу разви-
тия спорта в нашей республи-

ке.
После того как было объяв-

лено об открытии фестиваля, 
прозвучали гимны России и 
Республики Ингушетия, про-
шло построение команд.

До участников состязаний 
была доведена информация 
о судьях, обслуживающих тот 
или иной вид спорта. Этим за-
нялись бывшие спортсмены, 
тренеры, учителя физической 
культуры школ города, энту-
зиасты спортивного движе-
ния.

Настоящее оживление ца-
рило и на малой спортивной 
площадке, где своё искусство 
показывали умельцы сред-
ней общеобразовательной 
школы №2, детских садов 
«Солнышко», «Гнездышко» и 
«Ивушка», детских яслей №3, 
центра детского техническо-
го творчества г. Малгобека. 
Были хорошие поделки, вы-
шивки, одежда, сувениры руч-
ной работы. Здесь собрались 
любители народного творче-
ства, умеющие оценить ма-
стерство и талант.

Эту приятную для глаза 
картину дополнило зрелище 
открытия фестиваля. Особен-
но понравился собравшимся 
на стадионе людям пробег на 
лошадях и заезд на тачанке.

- Эти соревнования всегда 
вызывают у меня восхище-
ние, - сказал председатель 
примирительной комиссии г. 
Малгобека и Малгобекско-
го муниципального района 
А.А.Муцольгов. – Они важны 
в плане возрождения нацио-
нальных традиций, утрачен-
ных в прежние десятилетия. 
Это незабываемое событие. 

«Ингушские игры» прово-
дятся только в третий раз, а 
кажется, что это происходит 
давно. Люди стали привыкать 
к таким соревнованиям.

- Малгобек в прошлом яв-
лялся крупным спортивным 
центром Чечено-Ингушетии, 
в какое-то время он даже со-
перничал с Грозным по ко-
личеству спортивных дости-
жений. Это касалось многих 
видов спорта: футбола, во-
лейбола, настольного тенни-
са, легкой атлетики, силовых 
видов спорта. Теперь многое 
изменилось, хотя малгобек-
чане не утратили дух спор-
тивного соперничества и 
состязательности, - сказал 
житель Малгобека А. цороев. 
– Помню, как кипели страсти 
на главной спортивной арене 
города - стадионе им. Серго. 
Нынешние соревнования на-
помнили малгобекчанам те 
времена. Значит наш народ 
возрождает свои стародав-
ние и совсем недавние тра-
диции. В наше время людям 
необходимы бодрость, азарт, 
честная спортивная борьба и 
вера в победу. Только в таких 
условиях мы осилим невзго-
ды и унынье. Фестиваль «Ин-
гушские игры», без сомнения, 
служит такой цели.

На стадионе было много 
народу: ветераны спорта, 
юниоры, любители едино-
борств, болельщики и просто 
зрители. На лицах людей све-
тились улыбки. Фестиваль 
стал праздником для души и 
сердца.

М.КАРтоЕв

Праздник спорта
в Малгобеке
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ТРИБУНА ДЕПУТАТАНаш корреспондент 
встретился с министром  
сельского хозяйства Р. У. 
Костоевым и задал ему не-
сколько вопросов.

- Руслан Увэйсович, в те-
чение  короткого времени 
вам не  только удалось вы-
вести сунженский ГУП «Не-
стеровское» из глубокой 
стагнации, но и сделать 
его одним из лучших обще-
ственных хозяйств России, 
что казалось практически 
невозможно. Однако, не-
смотря ни на что, это сде-
лано и факт такого успеха 
налицо. Сегодня «Несте-
ровское», как известно, ста-
ло экономически крепким 
рыночным госхозом, благо-
состояние его тружеников 
немного  улучшилось.

Помнится, когда вы возгла-
вили «Нестеровское», в ходе 
подготовки газетных мате-
риалов я вам неоднократно 
задавал такой вопрос: можно 
ли сделать и другие ГУПы ре-
спублики прибыльными как 
ГУП ОПх «Нестеровское», на 
что вы всегда отвечали: да, 
можно и нужно.

Сегодня я вновь решил за-
дать вам этот вопрос, и услы-
шать на него ответ.

- Спасибо за вопрос.  Да, 
наши ГУПы можно и нужно 
сделать прибыльными, по 
другому и не может быть. 

Имея благодатные земли, 
большинство из которых чер-
ноземные, имея хороших и 
толковых земледельцев, для 
которых необходимо только 
создать нормальные усло-
вия, чтобы обеспечить их 
достойной зарплатой, наше 
сельское хозяйство можно 
сделать стабильным и при-
быльным. При том могут воз-
разить,  что, мол, не хватает 
сельхозтехники, имеющаяся 
очень старенькая, не на что 
приобрести минеральные 
удобрения, гербициды, ГСМ 
и другое. Что касается сель-
хозтехники, да, она, к сожа-
лению, в основном старень-
кая, малопроизводительная, 
необходимо ее обновить. И, 
тем не менее, если исполь-
зовать эту технику умело, це-
ленаправленно, а к механи-
заторам проявлять должное 
внимание, чтобы они могли 
прокормить свои семьи, уве-
ряю вас, невспаханных зе-
мель, как сегодня, у нас не 
было бы.

Например, из 19260 гекта-
ров площадей, запланиро-
ванных под сев яровых куль-
тур в текущем году, к весне 
было вспахано всего-то около 
семи тысяч гектаров, что ни  
в коем случае недопустимо. 
Это случилось, повторюсь, 
по вине руководителей госхо-
за, не сумевших или, точнее 
сказать, не пожелавших ор-
ганизовать пахоту и проявить 
заботу о механизаторах, от 
которых зависит эта самая 
пахота.

То, что во многих ГУПах, 
СхК и акционерных обще-
ствах не оказалось горючес-
мазочных материалов, се-
менного материала ранних и 
поздних культур, минераль-
ных удобрений для подкорм-
ки озимых, средств защиты 
растений виноваты опять-
таки те же самые руководите-
ли хозяйств.

Что касается посевного 
материала яровых, которого 
не оказалось во многих хо-

зяйствах, непонятно, как это 
могло случиться, если в 2010 
году был собран второй уро-
жай, с которого и нужно было 
запастись семенами. Остает-
ся только догадываться: то 
ли  второй урожай был незна-
чительным и некачественным 
для заготовки семян, то ли 
просто проигнорировали эту 
архиважную заботу. Лично я 
склонен думать, что было и 
то и другое.

- Руслан Увэйсович, до-
пустим, что урожай яровых 
был просто некачествен-
ным, с которого невозмож-
но было  запастись семен-
ным материалом. Но ведь  
его, скажем, подсолнечни-
ка, овса, гороха, сои, руко-
водители многих хозяйств 
могли приобрести в семе-
новодческом ГУП ОПХ «Не-
стеровское», которым вы 
руководили до недавнего 
времени, и этим самым 
выйти из положения.

- Да, могли. Но семенной 
материал, как известно, бес-
платно не дается, к чему 
давно привыкли руководите-
ли отстающих хозяйств. Я в 
принципе не мог пойти на та-
кой шаг, потому что большин-
ство ГУПов республики, не 
буду их поименно перечис-
лять, за несколько последних 
лет задолжались «Нестеров-
скому» за семена свыше 37 
миллионов рублей, которые 
и не думают возвращать. 
При рыночной экономике и 
рыночных отношениях, суще-
ствующих сегодня, такого не 
должно быть.

- И, тем не менее, на-
сколько мне известно, вы 
все же распорядились от-
пустить семена яровых со 
складов «Нестеровского», 
что было до назначения 

вас министром аграрного 
ведомства.

- Ну, а что было делать, если 
во многих хозяйствах сев мог 
сорваться. Откровенно гово-
ря, я руководствовался па-
триотическими побуждения-
ми, поэтому и распорядился 
отпустить семенной матери-
ал должникам. И сделал это 
опять-таки без какой-либо  
предоплаты, положившись 
в очередной раз на честное 
слово руководителей. Так 
работать дальше нельзя, да 
и государство этого не позво-
лит, топтаться на  месте, не 
предпринимая усилий, чтобы 
вывести сельское хозяйство 
из тупика и сделать его ста-
бильным. Господдержка, суб-
сидии, разного рода инвести-
ции, оказываемые сельскому 
хозяйству, должны давать от-
дачу, а не уходить в песок.

- Руслан Увэйсович, се-
годня как  раз-таки идет 
распределение субсидий 
хозяйствам для оказания 
помощи в реализации ве-
сенних полевых работ. В 
связи с этим хотелось бы 
знать, по какому принципу 
идет распределение этих 
средств.

- Эти субсидии большин-
ство руководителей хозяйств 
ждали аж с февраля месяца 
текущего года, не проявляя 
сколько-нибудь инициативы, 
чтобы приобрести ГСМ для 
вспашки земли, семенной ма-
териал для сева, минераль-
ные удобрения для подкорм-
ки озимых, в результате чего 
все эти работы приходится 
выполнять сегодня одновре-
менно. Такого, на мой взгляд, 
не должно быть. Руководите-
ли хозяйств просто обязаны 
были приобрести все это, не 
дожидаясь субсидий. 

- А в «Нестеровском» 
возникали такие проблемы 
при вашем руководстве?

- Не возникали и не могли 
возникнуть, потому что все 
земли, запланированные под 
сев яровых 2011 года, были 
вспаханы еще осенью 2010 
года.  Все почвообрабатыва-
ющие и посевные комплексы 
были наготове, в достаточ-
ном количестве было горю-
чее, были семена яровых 
культур. Имея все  это, нам 
оставалось только своев-
ременно приступить к севу 
ранних - смеси овса и гороха 
на 300-гектарной площади, 
с чем механизаторы справи-
лись буквально за 2 рабочих 
дня. А сегодня в «Нестеров-
ском», можно сказать, полно-
стью завершен сев поздних  
яровых, несмотря на дожди.  
Если бы в «Нестеровском» 
как во многих ГУПах ждали 
субсидии, то не было бы по-
сеяно не только ранних, но и 
поздних культур.

Сейчас как раз идет рас-
пределение субсидий по хо-
зяйствам. Скажу, что мы их 
распределяем не по объемам 
имеющихся в этих хозяйствах 
земель, как это делалось 
раньше, а по реализованным 
конкретным полевым рабо-
там. Эти субсидии до единого 
рубля должны быть использо-
ваны в реализации полевых 
работ для оплаты механиза-
торов. Они будут находить-
ся под моим постоянным 
контролем. Здесь, поверьте 
мне, исключены всякие там 
«откаты» и присвоения денег. 
Так будет и в дальнейшем. В 
противном случае, сельское 
хозяйство не возродить. АПК 
должен быть стабильным и 
рентабельным.

- Руслан Увэйсович, в 
ранге министра вы работа-
ете несколько недель. Ког-
да вы приступили к этой 
должности в ГУПах, СХК и 
акционерных обществах не 
пахали, не обрабатывали 
почву, а о севе и речи не 
могло быть. Наследству, 
которое вам досталось, не 
позавидуешь. Скажите, по-
жалуйста, что вам за это 
короткое время удалось 
сделать, а что нет?

- Ситуация была сложной. 
Полевые работы во многих 
хозяйствах стояли из-за от-
сутствия ГСМ для заправки 
техники. Руководителей хо-
зяйств, как я понял, не особо 
беспокоила такая ситуация. 
Они ждали субсидии, кото-
рые поступили только бук-
вально на днях. Положение 
было весьма критическим.  
Пришлось воспользоваться 
старыми связями со знако-
мыми деловыми партнера-
ми, которые без всякой там 
предоплаты дали в долг 100 

тонн солярки. Это помогло 
вывести в поле пахотные 
и почвообрабатывающие 
комплексы. Но одного этого 
было недостаточно, не имея 
посевного материала ран-
них и поздних культур. Эту 
проблему пришлось решить, 
воспользовавшись связями 
с руководителями лучших 
госпредприятий Краснодар-
ского края, в том числе и с 
учеными НИИ сельского  хо-
зяйства им. Лукьяненко. 

Деловые связи эти у меня 
установились еще во време-
на работы директором ГУП 
ОПх «Нестеровское».

Это помогло завести 100 
тонн семян гибридной кукуру-
зы и 15 тонн подсолнечника, 
притом сертифицированных. 
Весь этот семенной материал 
распределен по хозяйствам, 
учитывая запланированные 
площади под сев кукурузы и 
подсолнечника. В результате 
чего, в хозяйствах по линии 
нашего аграрного ведомства 
из более четырех тысяч гек-
таров, отведенных под под-
солнечник, посеяны свыше 
2500, а кукурузы на зерно - 
свыше 300 из запланирован-
ных 2800 гектаров.

Из отведенных под посад-
ку картофеля 683 гектаров 
площадей на 300 с лишним 
гектарах эта работа уже за-
вершена.

С целью форсирования 
сева яровых, затянувшегося 
в этом году по причине по-
годных условий, нам удалось 
перекинуть 12 посевных ком-
плексов из хозяйств Терского 
района Кабардино-Балкарии, 
с руководителями которых 
у меня были хорошие кон-
такты, установившиеся в по-
следние годы.

Как только чуточку подсо-
хнет почва, на севе мы смо-
жем задействовать свыше 
80 посевных комплексов, что 
дает возможность завершить 
посевную кампанию в тече-
ние 2-3 дней.

- В завершение нашей 
беседы не могу не задать 
вам такой вопрос: Руслан 
Увэйсович, не боитесь, 
что однажды можете быть 
отстранены от занимае-
мой должности, не успев 
реализовать свои планы и 
задумки в деле возрожде-
ния сельского хозяйства? 
Ведь хорошо известно, что 
главы аграрного ведом-
ства, бывшие до вас в этой 
должности, долго не задер-
живались.

- Прошу поверить на сло-
во, нисколько не боюсь. 
Честно сказать, единствен-
ная мысль, не покидающая 
меня  - оправдать доверие 
Главы республики Юнус-
Бека Баматгиреевича Ев-
курова, который  назначил 
меня министром сельского 
хозяйства с надеждой, что я 
сумею улучшить ситуацию в 
аграрном комплексе Ингуше-
тии. Когда бы меня не сняли, 
главное для меня – оставить 
после себя добрый след, что 
является смыслом всей моей 
жизни.

Батарбек ШАКРИЕв, 
собкор «Сельской жизни» 

специально для газеты 
«Сердало»

На снимке:
Р. Костоев на хлебном 

поле «Нестеровского»

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Р. Костоев: 
АПК республики 

должен быть стабильным
и рентабельным

18 мая - День музеев

Мы любим спорить, это 
часть нашего, как принято 
говорить, менталитета – на-
ционального характера.  Яв-
ляясь осложненной версией 
обсуждения, спор иной раз 
приводит к истине, иной раз 
к недоразумению. Однако 
люди  обладают хорошим 
качеством – они умеют на-
ходить компромисс.  Огля-
нитесь вокруг: новостройки, 
аллеи, дороги, театр, подъ-
езд, дети… Это ведь все 
плоды компромисса. Мы 
должны обладать талантом 
компромиссов, созидатель-
ных и конструктивных, если 
хотим добиться результата 
и оставить добрый след. Мы 
должны быть консерватив-
ны, в хорошем смысле этого 
слова, и в то же время быть 
обращенными в будущее.  
Это – глобальная задача со-
временного российского об-
щества. Решается она по ча-
стям, фрагментам, по особо 
значимым на местах собы-
тиям и решениям. Наблюдая 
за этим процессом, можно с 
точностью говорить о рост-
ках гражданского общества.

хорошо, что в  родной Ин-
гушетии зародилась дискус-
сия по поводу целесообраз-
ности  строить аллею славы 
на территории Мемориала 
жертв политических репрес-
сий. В этом поиске верного 
ответа заинтересованы как  
государственные органы, 
так и неправительственные 
общественные движения. 
Идея запечатлеть в памяти и 
сознании народа подвиг луч-
ших его представителей – за-
мечательная. Но она должна 
осуществляться на другом 
месте – это бесспорно.

Композиция из башен  дав-
но стала не просто симво-
лом памяти именно жертв 
политических репрессий, 
это признанный шедевр со-
временной архитектуры, ла-

коничный  и впечатляющий 
образ национальной стойко-
сти. Не случайно за все годы 
со дня его постройки  были 
десятки предложений допол-
нить или изменить  данную 
композицию. Объясняется 
это, на наш взгляд, указан-
ным совершенством образа, 
талантливым воплощением 
идеи – вначале кажется, что 
под этот образ  подходит все. 
Между тем необходимо оста-
вить нынешний образ неиз-
менным. Представляется, 
что многочисленные ряды 
елок и иных деревьев, пан-
но, колонны и т.д. уничтожат 
суть и всякую притягатель-
ность Мемориала жертв по-
литических репрессий.

Аллею славы можно по-
строить на въезде в столи-
цу Ингушетии, либо ближе к 
административному центру, 
чтобы и жители республики, и 
ее гости могли  посетить  ее, 
отдать дань памяти героям  
нашего народа. Кстати, од-
ним из названий может быть  
Аллея Героев Ингушетии.  
Главное здесь  в том, чтобы 
создать такие архитектурные 
образы и решения, которые 
понятны людям, принима-
ются ими.  Представление 
широкой общественности 
проектов подобного памят-
ника должно  иметь место. 
На страницах местной печа-
ти и в телепередачах надо 
показать, что предлагают 
наши скульпторы, художники 
и архитекторы, да и не толь-
ко они. По большому счету 
задача здесь одна – сделать 
так, чтобы действительно 
помнили люди своих героев, 
почитали, ставили в пример 
детям.  Память в сердце, ум 
в голове, вместе мы обяза-
тельно придумаем  как это 
сделать.

Якуб СултыГов,
заслуженный работник 

культуры РИ

ТОЧКА ОТСЧЕТА

МЕСТО ДЛЯ ПАМЯТИ

Председатель Государственной думы 
Борис ГРызлов

ОБЪЕДИНИТЬ 
ОБЩЕСТВО!

6 мая в волгограде 
в.в. Путин высказал 
идею о создании обще-
российского народно-
го фронта (онФ). уже 
на следующий день мы 
провели заседание ко-
ординационного сове-
та онФ. 11 и 12 мая в.в. 
Путин провел еще ряд 
мероприятий, посвя-
щенных онФ. то есть, 
идея не просто выска-
зана, она уже находится 
в стадии воплощения в 
жизнь. 

Могу сказать, что 
интерес в обществе к 
онФ просто огромный. 
значит, эта идея вос-
требована, своевремен-
на. 

Прежде всего, задача 
ОНФ – консолидация об-
щества. 

В партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» состоит поряд-
ка 2 миллионов человек, 
еще примерно миллион 
являются нашими сторон-
никами. И мы по праву 
гордимся тем, что мы – 
действительно самая мас-
совая партия. 

Но кроме партий, в Рос-
сии существует огромное 
количество общественных 
организаций. Только заре-
гистрированных  – около 
120 тысяч. Понятно, что 
они разные. Есть неболь-
шие, а есть такие, которые 
отражают интересы целых 
слоев населения. 

Одних только студентов 
в России больше 7 мил-
лионов – напомню, что на 
координационном совете 
ОНФ были представители 
и студентов, и молодежи в 
целом.

А это ведь только один 
пример. Значит, в совокуп-
ности такие организации 
на самом деле охватывают 
интересы десятков милли-

онов наших граждан. 

Именно поэтому у партии 
парламентского большин-
ства заключен целый ряд 
соглашений о сотрудниче-
стве и взаимодействии с 
общественными организа-
циями. 

Сегодня мы хотим сде-
лать следующий шаг: при-
влечь наших партнеров 
к написанию программы, 
чтобы как можно больше 
общественных объедине-
ний и организаций могли 
бы предложить свои идеи 
по дальнейшему развитию 
нашей страны. 

Совместная подготовка 
нового программного до-
кумента, который будет 
принят на съезде, станет 
первым этапом в работе 
ОНФ. 

Кроме того, мы предлага-
ем общественным органи-
зациям принять участие в 
отборе кандидатов в изби-
рательный список от пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
на выборах депутатов Го-
сударственной Думы. 

Речь идет не об автома-
тическом включении в спи-
сок, а о предоставлении 
возможности «завоевать» 
в нем места, приняв уча-
стие в процедуре предва-
рительного голосования. 
То есть в этих «прайме-
риз» будут участвовать и 
члены партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», и представите-
ли общественных органи-
заций. 

Этот «двойной отбор» 
кандидатов существенно 

расширит нашу практику 
предварительных голосо-
ваний и станет вторым эта-
пом в работе ОНФ. А тре-
тьим этапом станет наша 
совместная депутатская 
работа с представителями 
общественных организа-
ций, участвующих в ОНФ, 
по реализации программ-
ных установок. 

Предстоящие выборы 
в Государственную Думу, 
выборы президента – это 
важнейший рубеж в жизни 
страны. Приближение этих 
событий стало мощным 
стимулом для роста обще-
ственной активности. Но 
мы создаем ОНФ не только 
для выборов. Мы говорим 
о долгосрочной програм-
ме, о стратегии-2020. 

Для нас главное, чтобы 
в составе ОНФ объедини-
лись единомышленники. 
У нас у всех есть базовые 
ценности, на основе кото-
рых и происходит объеди-
нение. Это укрепление 
суверенитета страны, это 
устойчивое развитие без 
потрясений, это любовь к 
своей истории, культуре, 
это понимание того, что 
многонациональный со-
став народа – это не про-
блема, а преимущество 
России. 

Только на такой осно-
ве и только вместе мож-
но добиваться успехов в 
социально-экономическом 
развитии и последователь-
но улучшать жизнь граж-
дан нашей страны.  

У руководителей пред-
приятий, дающих в качестве 
побочного продукта вредные 
отходы, в погоне за прибы-
лью нет желания вкладывать 
деньги в бесприбыльные 
фильтры, очистные сооруже-
ния, дополнительные пред-
приятия по переработке от-
ходов. В развитых странах 
экологические платежи пре-
вышают российские в разы, 
хотя экологическая ситуация 
у них значительно лучше. 

Один из примеров эколо-
гического загрязнения - река 
Камбилеевка, которая берет 
начало в горной части РСО-
Алания, частично протекает 
по территории Ингушетии: 
хутор Гиреево, с.п. Кантыше-
во и Долаково, а затем вновь 
поворачивает на территорию 
Северной Осетии и в районе 
г. Терек КБР впадает в р. Те-
рек. Жизнь жителей населен-
ных пунктов, расположенных 
в бассейне Камбилеевки, 
напрямую была связана с 
этой рекой - отдых, купание, 
ловля рыбы, водопой для до-
машнего скота, место обита-
ния домашней и дикой водо-
плавающей птицы. Вся эта 
идиллия закончилась, когда 
весной 2007 года ОАО «Элек-
троцинк», ОАО «Меринда» и 
владикавказская птицефа-
брика стали осуществлять 
разовые, а в настоящее вре-
мя постоянные сбросы хими-
чески вредных отходов своих 
производств. Как следствие, 
это вызвало гибель планкто-
на и рыбы в реке, вода об-
рела желтовато-коричневый 
цвет и источает зловоние, 
повысилась заболеваемость 
и смертность среди живот-
ных и птиц. 

Согласно проведенной 13 
августа 2007 года проверке и 
лабораторному анализу цен-
тром ФГУЗ «центр гигиены и 
эпидемиологии» Республики 
Ингушетия цветность воды 
и перманганатная окисляе-
мость превышала допусти-
мые нормативы в 16,5 раза, 
неприятный запах воды оце-
нен в 5 баллов. В результа-
те проведенных в декабре 
2007 года отборов проб с 
привлечением лаборатории 
Роспотребнадзора по РИ 
установлено, что качество 
сбрасываемых сточных вод и 
загрязняющих веществ не со-
ответствуют предъявляемым 
требованиям, вода в реке 
Камбилеевка мутная, имеет 
запах аммиака и серы. 

Остановить подобное от-
ношение к природе власт-
ные структуры Ингушетии 
не в силах, так как источни-
ки загрязнения находятся в 
РСО-Алания, а на обраще-
ния оттуда поступают лишь 
отписки. Согласно постанов-
лению правительства РФ 
от 04.11.2006 года №640 и 
ст.24 Водного кодекса РФ от 
03.06.2003 года, река Камби-
леевка, как водный объект, 
расположенный на двух и бо-
лее субъектах РФ, подлежит 
федеральному государствен-
ному надзору и контролю. 
Со стороны департамента 
Росприроднадзора по ЮФО, 
хотя к ним направлялись ре-
зультаты анализов и экспер-
тиз, слабая реакция. 

По факту загрязнения 
Камбилеевки я обращал-
ся в Росприроднадзор и 
в Ростехнадзор России с 
просьбой о проведении на 
территории РСО-Алания 
сравнительного анализа 
вод в районе с.Октябрьское 
(до места сброса отходов) 
и п.Майский (загрязненное 

место) с целью обязать ви-
новных в судебном порядке 
восстановить прежнее эко-
логическое состояние реки 
Камбилеевка, проведении 
объективного расследования 
уголовного дела №13/1594, 
возбужденного прокуратурой 
РСО-Алания 31 июля 2007 
года по признакам престу-
пления, предусмотренного 
ч.1 ст.250 УК РФ.

Бесконечные обращения в 
природоохранные и право-
охранительные органы двух 
соседних республик и ЮФО 
положительных результа-
тов не дали. Предприятия-
загрязнители расположены в 
РСО-А, а для чиновников со-
седней республики, судя по 
их отпискам, в крайнем слу-
чае - штрафам, экологиче-
ских проблем не существует. 
Департамент же федераль-
ной службы по надзору в сфе-
ре природопользования по 
ЮФО в лице и.о. начальника 
С.Ю.Рожкова договорился до 
того, что «р.Камбилеевка в 
силу своих геоморфологиче-
ских особенностей протекает 
одновременно по террито-
риям двух республик... Об-
ращения по вопросу загряз-
нения реки поступают только 
со стороны организаций и 
граждан Республики Ингу-
шетия, которые при этом, в 
силу сложившихся в этом ре-
гионе не простых социально-
политических обстоятельств, 
вольным либо невольным 
образом переводят экологи-
ческие проблемы в разряд 
конфликта с иной подопле-
кой…». (Исх.№03-06/821 от 
23 апреля 2009 г.) Интерес-
но, что сей «политолог» имел 
в виду, говоря о конфликте с 
иной подоплекой и вообще, 
что он делает в экологиче-
ской службе? Судя по сему, 
жители на территории РСО-А 
безразличны к данной про-
блеме. Тем не менее, в ниже-
упомянутом акте сообщается 
о том, что «по результатам 
ранее проведенной рейдо-
вой проверки загрязнения 
вод р.Камбилеевки управ-
лением Росприроднадзора 
по РСО-Алания (распоряже-
ние №227/226 от 15.09.08г. 
на основании жалобы жи-
телей с.Дарг-Кох (РСО-А 
-авт.) от 25.08.08г. №8-кол 
и с.Зильги (РСО-А - авт.) от 
11.09.08г. №10-С) …направ-
лено письмо-предписание от 
21.10.08 г. №200/861 на имя 
главы администрации Приго-
родного района РСО-Алания 
о необходимости отведения 
русла реки Камбилеевка от 
данного карьера (с подачи 
Росприроднадзора по РСО-А 
источник загрязнения реки - 
кантышевский карьер по до-
быче песка – авт.) с целью 
прекращения загрязнения ее 
вод. Предписание было ис-
полнено и загрязнение реки 
прекращено, о чем получено 
письменное подтверждение 
администрации Пригород-
ного района от 05.11.08г. 
№2574». Вопреки мнению чи-
новника, в североосетинских 
селах Зильги и Дарг-Кох тоже 
живут люди, и им не безраз-
лична судьба их реки. Теперь 
о причине. Читая басню про 
карьер, мне приходит на ум 
анекдот про чудака, который 
ночью искал утерянный им 
кошелек под фонарем, а не 
там, где его уронил. Тяжело 
идти против гигантов оборон-
ки или спиртных магнатов. 

В 2008 году, после того как 
мной были исчерпаны все 
возможные средства на ре-
гиональном уровне и уровне 

округа, мы, группа депутатов 
Народного Собрания Респу-
блики Ингушетия, обратились 
в Государственную Думу Рос-
сийской Федерации по поводу 
загрязнения реки Камбиле-
евка, т.к. жизнь в ее бассейне 
стала сплошным кошмаром. 
Так, усилиями председате-
ля комитета по экологии ГД 
РФ Н.В.Комаровой с при-
влечением генпрокуратуры 
РФ в лице заместителя ген. 
прокурора РФ И.И.Сыдорука 
была создана совместная 
комиссия из состава управ-
ления ГП РФ по ЮФО, проку-
ратуры РСО-А и прокуратуры 
РИ, дальнейшее загрязне-
ние реки было остановлено, 
а воды Камбилеевки обрели 
былую чистоту. Воистину, 
один в поле – не воин, а одна 
женщина – войско. Пользу-
ясь случаем, хочу выразить 
искреннюю благодарность 
Комаровой Наталье Влади-
мировне, ныне губернатору 
ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры от себя, 
от своих коллег и просто 
жителей Ингушетии за тот 
неподдельный патриотизм 
и стремление к созданию 
благоприятных условий для 
полноценной жизни каждого 
соотечественника. 

Но недолгой была радость 
победы, через несколько ме-
сяцев воды Камбилеевки об-
рели серый, а затем желто-
бурый цвет, дно русла усеяно 
странными слизневыми от-
ложениями, с реки исходит 
специфичный запах канали-
зационных нечистот, напрочь 
исчезли рыба и лягушки, зато 
появились ранее невидан-
ные комары-монстры. 

Согласно проведенной 
06.09.2010 года проверке и 
лабораторному анализу цен-
тром ФГУЗ «центр гигиены и 
эпидемиологии» Республики 
Ингушетия выявлены значи-
тельное превышение допу-
стимых норм цинка, кадмия, 
меди, биохимическое потре-
бление кислорода и др. В за-
ключении указано, что «про-
бы воды из р.Камбилеевка 
не соответствуют требовани-
ям санитарных норм». 

Как бы чиновники Роспри-
роднадзора РФ по ЮФО не 
пытались перенести пробле-
му Камбилеевки в политиче-
скую плоскость, а чиновники 
Росприроднадзора РСО-
Алания взвалить всю вину 
на кантышевский карьер, 
где якобы «было установле-
но разрушение перемычки, 
ограждающей карьер от реки 
и смыв в нее перегнивающе-
го органического или (!) ком-
мунальных отходов из карье-
ра» (Акт №03/09-В от 11-17 
марта 2009 года) проблема 
остается нерешенной. Отме-
сти кантышевский карьер как 
причину загрязнения проще 
простого, необходимо прове-
сти анализ вод выше по тече-
нию реки в районе пос.Чер-
мен РСО-А и убедиться, что 
вода уже загрязнена. хотя, 
не удивлюсь, если появятся 
заявления об аномальном 
движении воды из карьера 
вверх по течению.

Если чиновники, ответ-
ственные за экологию, счита-
ют, что их лично загрязнение 
реки не коснется, то глубоко 
ошибаются. Эта отрава с во-
дами Камбилеевки попадает 
в р.Терек (Александровка, 
Котляровка КБР), симпто-
мы которой выражаются в 
специфичном зловонии и 
уменьшении чистоводных 
пород рыб, затем в Каспий, 
где усваивается растениями, 
которыми питаются рыбы, и 
которые, в свою очередь, по-
падают к нам на стол. Вот и 
вся арифметика. Ситуация 
грозит перейти в экологиче-
скую катастрофу.

Б.дзАуРов, 
депутат нС РИ 

И снова 
об экологии

Наш общий дом - Россия, а дом принято держать в чисто-
те и порядке. С развитием рыночных отношений, техни-
ческим прогрессом, ростом экономики повышается уро-
вень материального благосостояния населения, но, как 
это ни парадоксально, повышается и уровень смертно-
сти, увеличивается количество больных и бесплодных, 
ухудшается демографическая ситуация. 

Ежегодно 18 мая празднуется Международный день музеев. В этот день 
музеи открывают свои двери для всех желающих, совершенно бесплатно и с 
радостью показывая свои выставочные залы, новые экспонаты, рассказы-
вают, просвещают и работают в духе девиза «Музеи - это важное средство 
культурного обмена, обогащения культур и развития взаимопонимания, со-
трудничества и мира разных народов».

Международный день музеев (International Museum Day) появился в календаре в 1977 году, 
когда на генеральной конференции Международного совета музеев (International Council of 
Museums, ICOM) было принято предложение российской организации об учреждении этого 
культурного праздника. С 1978 года Международный день музеев стал отмечаться более 
чем в 150 странах.

В Республике Ингушетия функционируют:
Ингушский государственный музей краеведения им. Т. Мальсагова и три его филиала: 

музей «Боевой и трудовой славы» в г. Малгобеке, музей им. Г.К.Орджоникидзе в с. Мужичи, 
Дом-музей им. Гапура Ахриева в с. Футоуг;

Ингушский государственный музей изобразительных искусств и его филиал - Дом-музей 
скульптора Руслана Мамилова в с. Джейрахе;

Мемориальный комплекс жертвам репрессий.
К празднику приурочены открытия новых выставок. Так, в Ингушском государственном 

музее краеведения им. Т. Мальсагова открывается новая экспозиция «Музей и дети», а в 
музее изобразительных искусств - выставка «Галерея портретов. «Ингушетия в лицах».

Министерство культуры поздравляет музейных работников с праздником, в рамках празд-
ничных мероприятий состоится награждение лучших сотрудников и встреча с ветеранами 
музейного дела Республики Ингушетия.

Публика уже привыкла к тому, что 18 мая - Международный день музеев и планирует на 
этот день программу культурного отдыха. В праздник в музеях всегда много посетителей, 
так как музеи Республики Ингушетия, поддерживая добрую традицию, объявляют День от-
крытых дверей.

Пресс-служба министерства культуры РИ
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Илеза Евлоева, по-моему, нет надобности представлять 
читателю. Многие его знают, прежде всего, как первого 
телеведущего на ингушском ТВ, а еще как автора и ис-
полнителя собственных песен на ингушском языке. Еще 
в бытность работы телеведущим Илез привлек мое вни-
мание своим особым воспитанием и восприятием жизни 
и людей, пронизанным глубоким уважением и интересом 
к личности каждого из них. И это был не просто профес-
сиональный интерес журналиста. Корни этого интереса 
к людям носили характер человечности, искренности и 
доброты. Он и сегодня, спустя годы, такой же открытый 
и распахнутый навстречу людям. 

Когда я встречаю в людях такую безоглядную доверитель-
ность, мне становится за них немного страшно. Мир, осо-
бенно современный, с его холодным расчетом и прагматич-
ностью, сумасшедшим ритмом, в котором чувства, в лучшем 
случае, принято считать сантиментами и ничем более, может 
пройтись по ним катком. А в них напрочь отсутствует необ-
ходимый для самосохранения махровый эгоизм или стра-
ховка иного рода, вроде тюленьего жира, за толстым слоем 
которого кому-то тепло и уютно живется. Но потом понимаю, 

что спасательным кругом в бурном море жизненных невзгод 
для таких людей именно доброта и служит. В ней их сила, в 
ней – их способность противостоять злу и делать краше нашу 
жизнь. Ведь не случайно, на самые значимые торжества и 
концерты в республике стараются в качестве ведущего запо-
лучить Илеза Евлоева. Люди хотят видеть и вести диалог с 
тем, кто им искренне приятен, в компании с которым им нра-
вится находиться. Как правило, лучшие конферансье – люди 
с аурой притягательности, а может еще и таинственности. Во 
всяком случае, общаясь с Илезом и открывая для себя новые 
штрихи его характера, я пришла к мысли, что он очень много-
плановый человек. И, возможно, в ходе своего творческого 
подхода к жизни сумеет подарить нам много приятных неожи-
данностей.

- Илез, хотелось бы, чтобы ты для начала рассказал 
читателям немного о себе, о своем детстве, атмосфере, 
в которой формировалось твое мировоззрение, общий 
кругозор. Я тебя отношу к категории знакомый незнако-
мец. Вроде бы всегда на виду, и в то же время – всегда в 
себе, где-то там, в необъятных просторах собственного 
микрокосмоса. 

- Я родился в Назрани и поэтому считаю себя коренным 
назрановцем, чем весьма горд и счастлив. 

 … Я счастлив, что родился здесь, в Назрани, 
 Я счастлив, что и ныне здесь живу.
 Когда остался рано я без Наны,
 Назрань мне спела колыбель свою…
…В этих строчках, наверное, я сумел выразить свое отно-

шение к этому городу и то, на каком месте он в моем сердце. 
То есть, Назрань - эта моя колыбель. Во мне крепко сидит 
назрановский дух и традиции этого города и этих людей, к 
которым я привык с рождения.

 Вырос я в рабочей семье, в одном из микрорайонов На-
зрани, как принято называть в народе «Мельзавод». В этом 
районе жили труженики, привыкшие чистым хлебом, зарабо-
танным своим потом и кровью, растить детей и строить бу-
дущее. Я учился в назрановской средней школе №1 и без-
гранично благодарен своим учителям, которые дали мне не 
только знания, но и воспитали духовно и нравственно разви-
тым человеком. Мои любимые учителя - Кулбужева хади Ис-
маиловна, Омарходжаева Пятимат Насреддиновна, Кодзоева 
Лейла Османовна, Чемурзиева Соня Багаудиновна, Аушева 
хадишат Ахмедовна, Дидигова Аза Бексултановна, Дидигова 
Раиса Абукаровна и многие другие. Это люди высокой граж-
данственности и патриотизма. Будучи обычными школьными 
учителями, они не только давали знания своим ученикам, но и 
старались воспитать их всесторонне развитыми личностями, 
способными быть патриотами и гражданами своей республи-
ки. В формировании моего сознания и мировоззрения они, 
вместе с моими родителями, сыграли первостепенную роль. 
Память о родителях в моем сердце соседствует с памятью 
о моих любимых учителях. Что касается моих мечтаний… 
Мои детские фантазии были совершенно недетскими и при-
земленными. Мечтал к 30 годам получить все самое главное, 
что должно быть у человека в жизни. Сейчас мне почти 40 и 
такое ощущение, что жизнь только начинается… 

- Почему ты оставил работу на ГТРК «Ингушетия»? Мне 
казалось, она как-то близка тебе и ты достаточно орга-
нично в нее вписывался, или я ошибаюсь? Тебе есть что 
рассказать о ТВ, ведь ты – один из первых, кто стоял 
у истоков создания телевидения в нашей республике. 
Что тебе запомнилось из того периода, какие памятные 
встречи, события, знакомства, о которых хотелось бы 
рассказать читателю? 

- …Телевидение - это пучина, в которой тонешь и не хо-
чешь, чтобы тебя спасали, но мне вовремя удалось выплыть 
из этого водоворота. Безусловно, зарождение телевидения 
было тяжелым, но когда ты видишь результаты своего труда, 
все эти трудности кажутся сущим пустяком. С другой сторо-
ны, я благодарен ТВ за то, что открыло передо мной боль-
шие возможности. Благодаря ТВ я увидел много интересного, 
познакомился со множеством ярких личностей. В 2004 году 
я ушел с национального ТВ, попытался несколько раз туда 
вернуться, но для меня двери были закрыты. Сейчас мне уже 
не хочется туда возвращаться, и к этой теме тоже. 

 В настоящее время я работаю в министерстве культуры 
РИ в отделе искусств, до этого работал на телевидении, в 
правительстве РИ и в госфилармонии. У меня нет четко очер-
ченного круга обязанностей, вернее, он гораздо шире, чем 
может себе представить любой клерк… специфика работы 
такова. Это меня и держит в тонусе, меня устраивает такой 
режим работы, где все кипит. 

- Ты разносторонняя творческая личность. Пишешь 
стихи, музыку, сам являешься исполнителем своих пе-
сен. Скажи, откуда эта увлеченность, что тебе важно вы-
сказать в своих стихах, о чем они? Пишешь ли ты сей-
час?

- Я пишу всегда, неважно, занят или устал, но вдохновение 
приходит нежданно. Я пишу стихи, сочиняю мелодии. Неко-
торые «вещи» пою сам… Мои песни исполняют многие арти-
сты нашей эстрады. Я горжусь тем, что несколько моих песен 
поют знаменитые исполнители: народный артист РИ Тимур 

Дзейтов, заслуженная артистка РФ Тамара Яндиева, настоя-
щий самородок Роза Ахциева, самобытная Роза Мальсагова, 
экстравагантная Алина, великолепная Людмила Мархиева, 
Лилия, Заира Алхоева, Зара Базоркина, Айна Гетагазова, 
также восходящие звезды нашей эстрады и многие другие… 
В основном я пишу стихи, в которых торжествуют любовь и 
дружба. Образы, которые я рисую в своих стихах, приходят ко 
мне откуда-то из другого, прошлого мира, когда наши праба-
бушки и прадедушки царствовали в этих местах: сеяли хлеба, 
растили детей, пели, танцевали и, конечно же, любили. По-
тому эти песни так близки каждому, кто их услышит. Чтобы у 
тебя было более полное представление о том, что я говорю, 
хочу подарить тебе альбом «Малха илли» Тамары Яндиевой, 
который вышел под моей редакцией. В этих стихах и песнях 
вся красота и величие, самоирония и остроумие моих героев. 
Должен предупредить, что многие из этих стихов написаны 
на известные старинные ингушские мелодии, и озаглавлены 
как «Народные песни». 

- Я знаю, что тебя волнуют и вопросы состояния ин-
гушского языка. Мне памятно твое давнее, правда, вы-

ступление на совещании писателей, где 
ты высказывал достаточно интересные 
мысли относительно состояния языка, его 
дальнейшего развития. Ведь ты и переда-
чи вел на ингушском языке, и пишешь сти-
хи на родном языке. Твой сборник стихов, 
выпущенный в Национальной библиоте-
ке на ингушском языке – это проба пера, 
или более серьезная заявка на то, чтобы 
проявить себя на писательской или поэти-
ческой стезе? 

- Мой первый сборник, который выпустила 
Национальная библиотека, это, скорее, проба 
пера, доселе я никогда не печатался и сейчас 
не собираюсь. Ни в газетах, ни в сборниках, ни 
в журналах… Вот ваша газета - первое изда-
ние, которое напечатает некоторые мои сти-
хи, если, конечно, пожелаете. Принципиально 
пишу на ингушском языке, потому что уверен, 
чем больше мы будем писать на родном язы-
ке, тем выше вероятность сохранения нашего 
языка и литературы… Надеюсь, что когда-то, 
по истечении тысячелетий, пережившие все-
мирный хаос потомки человечества найдут 
где-нибудь в руинах рукописный клочок с ин-
гушскими письменами и станут его изучать и 
исследовать. Так что, друзья, есть большая 
вероятность, что кто-то из нас, ныне живущих, 
может стать автором этого «клочка», с которо-
го начнется совершенно другая история…

 Вернусь ко второй части вопроса. Проявить 
себя на писательской или поэтической сте-

зе… Да, без ложной скромности скажу вам, что я скромный 
человек… Да, у меня есть рассказы, стихи и роман, которые 
я писал на русском языке и которые уже опубликованы. Они 
вышли в свет не под моим именем и не в этой республике, 
но стали популярны среди определенного круга читателей. В 
них поднимаются темы не совсем характерные для нашего 
мировоззрения и менталитета, поэтому я побоялся дать им 
свое имя и отчество. Я их обрек на сиротство, я трус в этом 
плане. Наверное, они так и останутся ничейными…

- Мне кажется, ты до сих пор находишься в поиске себя, 
своего места в жизни. Тебя можно видеть на одном из му-
зыкальных ТВ каналов в качестве ведущего и, кажется, 
в прямом эфире. Ты входишь в наши дома и как певец с 
самобытным, оригинальным исполнением, и как конфе-

рансье на важных торжествах республиканского уровня. 
Где ты чувствуешь себя наиболее уверенно, или все это 
так, для души, дань увлечениям?

- Все, что ты перечислила связано с публичностью, соот-
ветственно, эти профессии имеют общий корень, поэтому я 
себя чувствую одинаково комфортно и перед объективом ка-
меры и фотоаппарата, и на сцене, и просто на улицах своего 
родного города (улицы Назрани для меня почти как сцена). 
Все это и дань увлечениям, и моя профессия, которая меня 
кормит. Это все, что я умею делать и от чего получаю истин-
ное удовольствие. А как это у меня получается, судить моим 
зрителям, к которым я отношусь с почтением и любовью.

Да, я нахожусь в поиске, в вечном поиске, потому что для 
творческого человека это - процесс перманентный, но свое 
место в жизни я давно нашел. В одно время я работал на из-
нос: по выходным в эфире музыкального канала «Небисет», 
в будни с 9 утра ходил на работу, в перерывах записывался в 
музыкальных студиях. Помимо этого вел мероприятия и кон-
церты, иногда летая в другие города, чтобы вести какие-то 
торжества и мероприятия (дополнительный заработок, пони-
маете…) и, конечно, старался уделять внимание своим де-
тям. Но в один момент я понял, что так нельзя. Я абсолютно 
счастлив в своей профессии, и благодарен тем людям, кото-
рые помогают мне верить в себя и в свою востребованность. 

- Илез, ты в музыкальной сфере со многими молодыми 
эстрадными исполнителями песен «на короткой ноге», 
а значит ты знаком с тем, что их волнует и тревожит, 
элементарно с их проблемами. Кого бы ты выделил из 
певцов как наиболее талантливого, и что нашей эстраде, 
например, не хватает для прорыва, для поднятия испол-
нительского мастерства на новый, более высокий уро-
вень? 

- К моему удивлению и счастью, в последнее время каждый 
день на эстраде появляются новые имена, большинство из 
них талантливые и одаренные ребята и девочки. Что нужно 
делать, чтобы природный талант получил огранку мастера? 
(Если позволите, выделять никого не буду, дабы не обидеть 
наших юных звезд, сами понимаете, творческие люди очень 
ранимы…) Для этого нужны профессиональные, оснащен-
ные студии, школы искусств, училища, нужны педагоги, все 
концертно-зрелищные организации должны уделять внима-
ние таким талантливым ребятам. Эту работу надо еще вы-
строить, на мой взгляд, перемены в этом плане будут. По-
тому что сейчас пост министра культуры занимает человек, 
который знает эту кухню изнутри и сама, будучи музыкантом, 
Марета Багаудиновна Газдиева как никто другой понимает, 
что это направление в культуре надо поднять на качественно 
другой уровень. 

- Илез, мы переживаем сегодня сложное время. 
Общественно-политическая ситуация в стране, в респу-
блике не может не иметь своего отражения на судьбе от-
дельно взятого человека, особенно человека думающе-
го, сопереживающего. Что ты думаешь о нашем времени 

и о себе в нем, легко ли тебе жить?

- Легко ли жить… Нет, конечно, нелегко. Ладно, я как бы 
полпути прошел уже. Искренне жаль молодежь. Вообще я 
склоняюсь к такой мысли, что наши современники – то есть 
мы - жертвенное поколение. На нашу долю выпала эта тяже-
лая эпоха, эпоха переходного периода, что временного, что 
политического, что научно-технического. А такие этапы, если 
проследить хронологию развития истории человечества, к 
сожалению, всегда требовали и требуют больших жертв, 
человеческих жертв. Ситуация в стране и в республике она 
одинакова, ведь мы сосуществуем в едином культурном и 
правовом пространстве. Но как бы тебе не было тяжело, ду-
мать запретить никто не может, и думать надо всем миром и 
всей землей, чтобы жизнь простого человека стала лучше, и 
мы могли бы быть уверены в своем будущем, хотя бы на не-
сколько дней вперед.

- Думаю, читателям будет интересно услышать и о тво-
ей семье, супруге – талантливом журналисте Елизавете 
Сампиевой, ваших детях. Как сосуществуют творческие 
личности, есть ли у вас свой фирменный секрет семей-
ного лада?

- Семья - это подарок Всевышнего, вознаградившего меня 
за все трудности, которые мне пришлось преодолеть в жизни. 
У меня трое детей: два мальчика и дочь, они стимул моей 
жизни, они мое Все. Благодаря им я держусь в форме… 

Помню, как-то мой давний друг - Тамара Яндиева, отвечая 
на вопрос журналиста как ей удается сохранить молодость, 
сказала: «Я не имею права стареть, пока не вырастет мой 
сын». С тех пор ее слова стали моим девизом. Что касается 
сосуществования творческих людей в одной семье, могу ска-
зать одно: мы тоже люди и у нас те же проблемы, что и у мил-
лионов других семей. Просто, может быть, решение их мы 
ищем по-своему. Вряд ли наша модель семейных отношений 
может для кого-то стать правилом. 

 
- Илез, твои пожелания читателям газеты и всем жите-

лям Ингушетии.

- Мои пожелания ... Любите друг друга, от этого положи-
тельной энергии, которая уходит в космос, становится боль-
ше и тогда есть вероятность, что мир будет спасен. Другими 
словами - человеколюбие, к чему нас призывает Всевышний, 
может изменить наше предопределение. Мира и любви вам, 
мои дорогие. 

А. ГАзГИРИЕвА.
на фото: Илез Евлоев и его семья

 
* * * * * *

Стихи Илеза Евлоева
Керар хьогал йоаеш мелар,
лоаман шовда деций.,
дегах б1айха ала боахар, 
Г1алг1ай йо1 хьо еций?
Аре синъя, дуне хоздаьр, 
б1астан 1алам деций?
Къантий дегаш г1оздоахараш,
уж хьа б1аргаш деций?
Эсса талг1е юхаеттар,
маокхаза бердаш деци
ер са безам юхабеттар
йо1, хьа курал еций? 
деррига дуне г1оза доахар,
из моажа малх беций
К1антий дегаш г1оза доахар, 
г1алг1ай йо1, хьо еций.?
Г1алг1ай мехкарий шол хозаг1а
лаьттан букът1а бий те
Эздел, хьаькъал, дунен беркат
Шугар доакхаргдий те. 

*************** 
топа чона маркъилг хинна
дарба даоца човнаш яъ
Керчу бессар безам сонна
дегах ала лотабаь
Х1анна ховра селлар сиха
Цун аллах се воагаргвий
Х1анна ховра уйлах веха
Селлар ч1оаг1а хьо езалургйий

дошо г1аьнаш д1а-хьа тайса
Мерза уйлаш човхаъя
Гуйре коат1а ера кхеста
дегчу г1айг1а йоссаъя 
1аьржа ферта тессача сана
дуне баьде дерзадаь
Хьо-м д1айода, хийра яьнна
Йода, дог са лотадаь

************** 
Солнце, солнышко помилуй,
всех, кто с совестью в ладу
всех, кто раньше и поныне 
не разменивал судьбу… 
не свети глазам предавшим,
недостойным не свети.
Слово чести не сдержавшим,
Солнце, свет свой не дари!
Пусть не иссякают ночи,
в жизни, предавших любовь.
Пусть не видят эти очи,
Солнца золотого вновь.
не свети над головами,
тех, кто мужество терял.
непристойными делами
честь джигита осквернял,
золотистыми лучами
не ласкай сердца и тех,
кто небрежными словами 
прервал материнский смех.
Солнце, солнышко помилуй,
всех, кто с совестью в ладу
всех, кто раньше и поныне 
не разменивал судьбу… 
************* 

Гурахь наркаш сана кера, кера, 
е хьа мосаш Езар, кера, кера.
Малха з1анараш сана дог цар хьест,
Езар, гуйре хьона тара лест.

Гурахь седкъий сана сийна, сийна,
да хьа б1аргаш Езар, сийна- сийна.
деррига дуне цу хьа б1аргаш хьест,
Езар, гуйре хьона тара лест!

Гурахь тоачош сана ц1астал ц1е,
да хьа бордаш Езар, ц1астал ц1е
Са дог даим ши-ша царгахьа г1ерт
Езар, гуйре хьона тара лест!
Гуйран михца керар дог са ловз
Гуйре санна е хьо езар хоз! 

************* 
Я счастлив, что родился здесь в назрани,
Я счастлив, что и ныне здесь живу.
Когда остался рано я без наны,
назрань мне пела колыбель свою.

не зря назрань мы по - ингушски нежно,
все называем нана-наьсаре
она как мать ребенку безвозмездно
нам дарит теплоту своей земли. 

* * *
дуккха х1амаш дагадайташ
Ара баьде бийса йоал,
лакха, герга кийнаш тохкаш
Хьаьший ц1аг1а хьачубоал.
Малаш ба уж? Бовзаш-безаш
Е ца бовза хийра нах?
лоаман хьаг1арашка ба уж,
Е са ц1аг1а соца бах?
Малаш ба уж? Фу тарденна
Хьеж уж сога б1аг1аро?
Боалабаьб уж кашашкара
т1аг1ертача набаро?

* * *
лотаенна йоаг са уйлаш
Ц1ера сийгаш легадеш,
д1адахача деной сурташ
Хьалха-т1ехьа увттадеш.

К1алвитав со, толхаваьв со
дунен рузкъа дезаро,
Сай вахарах, сай леларах
Хьахиннача лазаро.

ваха-вала моттиг йоацаш
Хьувзаву со безамо,
Ше са ираз долаш санна,
Со ший бала болаш мо.

* * *
Еха улл ингале пхьег1а
1окъингаш 1ойоаржаяь,
1уйрана кхийттача маьлха
дошо лир чусоцадаь.

ухкаш я 1оакъингаш елаш,
Синош чудехкача мо.
Маьлхаи шоаштеи юкъе
Цхьа бувзам эттача мо.

Маьржа-я1, ингале пхьег1а!
Кходац-кха вахар  д1але,
Хьо санна вехачул т1ехьаг1а
Хьо миссел сийрда хуле.

* * *
Етталу сона, 
Етталу сона
Мурача х1аман хьаж,
Маьлхара  баха, 
Маьлхара баха
латташ ба къаьна хьач.
Шийлача михо, 
Биткъача михо
П1ендараш дагарду,
Хьакхашта баьле, 
Хьакхашта баьле
Г1ар-тата доладу.
Цхьабакъда сона, 
Цхьабакъда сона
Безаман малх хьалкхет,
дийлхача дега, 
Сецача дега
деррига хоза хет.

* * *
лоа да к1оарга голингашка доаг1аш,
Се чувоаг1аш д1а-са б1арг лекхий,
Хьож со лар йий цу тхай коа чуйоаг1аш,
Арайоалаш хьож со лараш йий.

Саготлу са лар йоацилга хайча,
Со к1ирвенна лаьтта 1от1ахьож – 
дог г1оздоал са хьачуйоаг1ар яйча,
Арайоалар яйча дог 1одож.

лераш, лераш , дийна х1амаш санна,
Са б1аргашка латт шун дошо хий,
Се чувоаг1аш дагаръю аз денна
Хьачуйоаг1а лераш дукха йий.

* * *
Хьаст ба лил мо сийна,
Сийна я цун к1еж,
Сийна, сийна б1аргаш
Сона хьат1ахьеж.

лоарх1адац са кулгаш
Цох д1ахьокхале,
1от1айожар кхер со
Сийна сигале.

укх дунен т1а дий-те
Сона дала оарц?
Со д1авада веча,
лоамаш 1от1ахоарц.

Хьаст ба лил мо сийна,
Сийна я цун к1еж,
Хьаста чура б1аргаш 
Сона хьат1ахьеж.

Хьачудала г1ерт уж
накха боатт1абаь,
Едда йода уйла
Кхайка соцаяь.

Сийна, сийна б1аргаш
Сийрда, сийрда леп,
Хоза хила г1ерташ
увттаю цар кеп.

Хьат1ахьеж уж сона
Бирса, б1аг1аро,
Йоагаяьй са уйла
Сийнача ц1еро.

уйлах вохаваьв со
Царцарча т1емо,
дега сийна ала 
Кхоачабелча мо.

КАРтоЕв Мурад

Поэзи – 
ялсмален моттИлез Евлоев: «…Любите друг 

друга, и мир будет спасен»
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ТIехдаьнна дIайха ахка дар укх шера дена хиннар. цхьа-
тарра садикъа яр цIагIа а ара а. Наб йилацар. Диъ сахьат 
даьнна ха яр тIеххьара со хьасомаяьлча. ДIатхьовсарга до-
гдоахилга дацар… 

Со чуйола цIа, йIовхало сов вIашкадихьа, зIамигделча 
мо хетар. Тешшаме мерцача фега кхаьчадар доал. цун 
IиндоргIаш тхов тIа а, пенаш тIа а, кораш тIа а хоалора. 
«СомагIа хила йиш йоацар-м да ер, деций?» – хеттар аз са-
сайга. 

Да из е дац? хьанна ховра?! цун уйла еча дацар гIулакх. 
цудухьа, тхоай цIагIарбараш иштача хьале хургба мотташ, 
шорттига ниI йийла, IокIалъяхар со. Къаьнарча сахьата дар 
мара, цхьаккха гIар-тата дацар лохе. «Тхьовсанза бале а, 
шо-шоайче ба ераш-м», – меттар сона. Кор, ниI дийлача а, 
йIовхало гIоарал доадаьча жIале увгIам мара бацар хьахо-
заш. 

цхьан юкъа книжка дешаш а яьгIа, зизашта юхе Iоха да-
гахьа, коа тIа яьлар со. хезадий шоана, хьона дегIар мара 
хила йиш яц, оалаш? Из массайтаза мо бакъдеш хилар, бур-
гац бе йоаллаш, фонтан кхоачалуча Iохайна ваьгIа Адам. 
Кер бизза хинна низткъала уйлаши ахкан Iимарцари дицдир 
сона цу сурто, сов дог гIоздаларца. 

Адама теркам уйлашца бехкабенна хиларагIа, лерттIа цун-
га хьожилга дар са. цхьаккха шеко а йоацаш, малх мичахьа-
ра гучабоал зувш вар кIаьнк. хIана аьлча, маьлха зIанараш 
сийрд-сийрдагIа йолча оагIорахьа дIадерзадора цо набарах 
доахка, шовдаш санна цIена дола ший бIаргаш. цкъаза-м 
царна духьала кулг лоацар цо, тIаккха вела а къажар. Шо-
айла мотт тайна, вIашдухьала боагIа, зIамигеи боккхеи ши 
малх хеталора царех. 

«МашаАллахI, машаАллахI, – ийккхар сога, Iуйранара са-
тем боабеш. – Эзарнешта юкъе а хилац иштта амат дола 
бер». Лотабаьча кIерама бар мо боага цIе-кIай боси, доккхий 
хьаькъале бIаргаши, чорта хьайза дошо беса мосаши яр 
цун. Кхеле хайна вагIа воккха саг мо уйланга ваха а вар. Фу 
уйлаш йоахк-хьогIа цу хозача кортилга чу? Сенна гIеттав-
хьогI ер селлара хьалха хьал?» 

Уж са хаттараш дIахезача мо хьахьежача кIаьнка сох 
бIаргкхийттар. ГIад мишта вахавацар из?! ГораягIача сона, 
сихвенна хьатIа а ведда, мархIакхийттар Адам, цIи мо до-
агача кулгилгашца са басилгаш а хьесташ. Из-м хьалхара 
деш дацар цо. ЧIоагIа безаме бер да из, даь-йижарашта та-
машийна тIера а. Долче, иштта фонтана юхе дагIаш цхьа 
лоацца юкъ яьккхар оаха, Адама хаттараш доладаллалца: 

– Укх бетта цIагIа я хьо, еций, даьци? – цIаьхха хаьттар 
цо сога.

– Я, Адам! – ях аз.
– Iуйрана а цхьаннахьа яха езац хьа, езий? – хетт цо 

дIахо.
– А, Адам, яха езац! хIана хеттар Iа?
«цхьаннахьа вига яхаш хила деза-кх укхо», – аьнна, хий-

тар сона. цун яьннача ханага диллача, дуккхача мехкашка 
хинна из хиларах а, дукха ха йоацаш Египте ше хехкавенна 
инкалаш, уж ше дIахийцача мо, хIаране цIераш а йоахаш, 
сайга цо ювцар дага деха а. ДIахора тха хинна къамаьл, 
сона хийтар бакъдеш дацар, цхьабакъда, «кулгаш а лаьца, 
гIаш цIеча форда тIа долхий вай, даьци», – цо аьлча а, со 
кIезигагIа цецйоаккхаргйолаш-м дар. ДIа-схьа хьежаш, кул-
гаш чоалдоахаш а ваьгIа, геттара миска йистхилар из:

– Укх бетта соца футболах ловзаргйий хьо, даьци?
– хIай, сои? – ийккхар сога. Шоана хьаштдале, кхера а луш. 

Тамаш яр са кхераялар Адамо зийндаларе, хIана аьлча, хье-
ста а луш, ший дехара тIара валацар кIаьнк.

– Даьци, ловзал хьай, Тимуро ловза тигац соца!
Итт шу кхаьча, Адама воккхагIвола воша ва Тимур. ЧIоагIа 

эгIазъяхаяр со цунна. «Адамца ловза а ца вашаш, ер ма 
чIоагIа воккха хиннав», – яхар аз са-сайца, ков мелад хьал-

Iо а ухаш. 
Юххера а, цхьаккха а дийца хIама а доацаш, бургаца бай 

болчахьа даха дIадийрзар тхо. Ираза, гаьна ваха ца везаш, 
доккхача ковна даькъа тIа уллар из. Тхоаш дIакхаьчача, хоза 
наьха санна цунга хьежа йолаелар со. хIанзолца аз-м тер-
кал а мича баьбар из. Аз фу ду цох? 

хIаьта Адам ма хулла со зувш вар. «Бургацах ловза дага 
йий-хьогIа са даьци?» – яха хаттар дар цун бIаргашка лаьт-
тар.

Ший йиш хилча-м яцар. Iайха фу дергда ца ховш а ягIаций 
ха? ЙоагIа, даьра, дукха-м. цу уйлаша готтъяьча сона Ада-
ма дехар дагадехача, бургаца-баь шин коанаIара юкъера 
юкъ Американеи Китайнеи юкъера яр миссел хийтар. цу 
тIагIолла хIара дийнахьа сай ада езилга теркалдича – от-
пуск кхы йIаьхагIеи. цхьабакъда, дерригача дунен мах 
болча кIаьнка дог дохаде лацар сона. цудухьа, из сайга хьо-
асталуш санна оаз а яь, аьлар аз цунга: 

– Адам, со-м хоза а хеташ ловзаргьяр хьоца, бутсаш яла-
ре! Уж ца хилча, мишта ловзаргья со? Футболах лерттIа лов-
за ма везий?!

«Мегаргда, иштта дале, де хIама дац», – Адамо аргхила-
рах догтийша яр со, цудухьа, хьалхарчул а майрагIа дувцар 
аз къамаьл. цхьабакъда, аз аьннар дIахоззашехьа, геттара 
а гIад а ваха, тувсавала волавелар кIаьнк.

– Я хьона, я хьона, даьци! Аз-м Тимура бутсаш кийч ма 
яьйий хьона! Селхханехьа бане чу Iооттаяьй аз уж.

Юхаяла моттиг йитанзар сона пхелагIа шу долча кIаьнко. 
хIаьта а массагIа хул, аьнна, юха а цунга хьестаяла йолае-
лар со: 

– Адам, саи Тимуреи когаш цхьатарра мичад? Сона гIаьхьа 
хургьяц уж…

– А, а! – аьлар кIаьнко. – Аз дистад шун когаш, носкеш 
йийхача, геттара а гIаьхьа хургья хьона Тимура бутсаш. 

Чехка бане чу ваха, носкеши бутсаши хьа а ена, уж тIаювха 
новкъостал а деш, «футболах ловза» кийчйир кIаьнко ший 
даьци. Ираза, тхо бIаргаго саг вацар гонахьа, цох а доаккхал 
дир аз. 

Юххера а, бургаца баь тIа даьлар тхо… Маркъилг мо кхе-
стар цу тIа Адам. Сов говзаме цо из ловзаеш, Адама кога-
чаккхе йолаш мо хеталора бургацах. Духхьал мIарга бийтта 
Iера из?! Лаьнг из йолаш мо, кIоажон тIа а ловзайий, когаби-
хье йоаккхар цо бургац, тIаккха гона тIа ловзайора. Жонглё-
ра хьисап дар из-м! ТIехьакхе ма отталва цунна вай хана-
ра саг. Ма отталва, даьра!  КIезигагIа дале, иттаза са 
коанаIарашка бургац чутоха вIаштIехьадоалар кIаьнка со 
хьалкхачалехьа. цу тайпа ловзар бокъонагIа доацилга-м 
ховр тхона шиннена а. Бакъда, со хьалкхаччалца сога хье-
жаш цхьан моттиге латта сагота яр цунна. Бер – бер ма дий, 
вай фунагIа-моллагIа дийцача а.

– ЭгIаз ма гIолахь, даьци, уж совленагIа чуетта бургацаш 
лоархIаш яц хьона! – оалар цо юкъ-юкъе, цхьа тамаший-
на велакъажарца сона бIарахьежаш. хьан ховра цун дага 
фуд?

цкъаь-цкъа Адама коанаIарашка чуяха вIаштIехьадаланзар 
тха бургаца. Тамаш а яц! Дунен юкъерча яхьашка ше во-
лаш мо ловзар Адам. хIана? Шийна ловза харагIа а ловза 
са хиларагIа а. 

хIаьта цун даьци? Миска даьци, бутсашка Iема боа-
ца когаш чоал а ухаш, низах ехаяр. Фу яхьаш ювц оаша? 
ТIеххьара Адамо дIатеха бургац фонтана чу ийккхаецаре, 
фу хургдар-хьогI сох? 

«Бургац Тимуро хьалйоаккхаргья», – аьнна хоадам а 
баь, чудахар тхо. О-о, ма чIоагIа гIадболха хургба шоаш 
лайза баьлча футболисташ, аьнна дагадехар сона, сов 
кIаьдъяларах. хIаьта Адама гIадвахар сенца нийсдергдар?! 
Из тешшаме кIаьдвенна вацар!

– Даьци, хIанз хой хьона кIаьнкашта футбол дукха хIана 
еза? – хетт цо.

«Аз футболах ловзийта ецаре, ма миска яр хьо», – яха 
хьисап дар цу хаттара.

– хов, дика хов, сона хIанз ховр-м сага а хац, – ях аз, 
гIоарал дайнача оазаца. Иштта дIайолаелар са отпуск. 

ШоллагIча дийнахьа Iуйранна а ше ваьггIача вагIар Адам. 
Уллув ядаш бургаци «даьце бутсаши» йолаш. хIаьтта мо, 
маьлха зIанараш зувш вар кIаьнк.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

АДАМ
дувцар

ШОАНА, БЕРАШ
Аз тийгад сайна зIамига тIолг,
Цу чу Iочудулл сона нане олг.
Газилга аз дакъа ду,
Цудухьа шур цо мерза лу.

* * *
Хоза я са газилг Чора,
Я цун маьчеш баьде мора,
Хьажаюкъе цунна седкъилг латт.
Чора морг шоана гургьяц атта.

* * *
тускар дийцад нане сона,
тIормех санна, цох ко доал.
Сона а ловра тускар дувца.
Аз дийцачох «кхизг да» оал.

тускара чу кхохьаргда аз бIараш,
Кхизга чу комараш гулъергья.
Хоза шу оттадергда тIаккха нанес,
Сох дика йиIиг я аргда.

* * *
Я са веший цIий-цIена говр,
доккха дац цунна цхьаккха ор.
дезе лоам тIара а кхоссалургья,
Мусай говр ма масса я.

Кхераш яц из догIах, михах,
Михьардоаккх цо тийна хий.
Цул хьалхадовла дага ма доха,
лел цун пхаьнашка цIена цIий.

тАМАСХАновА лЕЙлА

ГIАЛГIАЙ МЕТТА ЦIАЙГА!
Са мотт,
са гIалгIай мотт,
са наьна мотт!

Хьоца ираза кад аз денна ботт.
дIабекъ, цунца седкъий къег.
ГIалгIай, вай са цу меттаца дек!
Са мотт,
са гIалгIай мотт,
са наьна мотт!

Хьоца безама хозал денна йотт.
дIаекъ, цунца кер хьалсег.
ГIалгIай, вай сийле цунца ек!
Са мотт,
са гIалгIай мотт,
са наьна мотт!

БIаьшерен хьаькъал хьоца хотт.
дIадекъ, цунца вахар леп.
ГIалгIай, вай кхоане цунца гIетт!
Са мотт,
са гIалгIай мотт,
са наьна мотт!
Хьо сайна Iомабаьчоа гораотт!

Хоза я са газилг Чора,
Я цун маьчеш баьде мора,
Хьажаюкъе цунна седкъилг латт.
Чора морг шоана гургьяц атта.

В   минувший поне-
дельник на Малгобекском 
стадионе им. Серго со-
стоялись состязания рай-
онного этапа фестиваля 
по национальным видам 
спорта «Ингушские игры» и 
народного творчества, где 
приняли участие команды 
сельских поселений Мал-
гобекского муниципаль-
ного района. На открытии 
фестиваля выступили 
помощник-советник Гла-
вы Ингушетии, олимпий-
ский чемпион Исраил 
Арсамаков, заместитель 
главы Малгобекской рай-
онной администрации 
З. Галаева, большой эн-
тузиаст физкультурно-
спортивного движения в 
г.Малгобеке  и Малгобек-
ском муниципальном рай-
оне Алихан-хаджи Му-
цольгов. Они призвали 
участников соревнований 
к честной и бескомпро-
миссной борьбе, пожелали 
им успехов и побед в со-
стязаниях.

Самое настоящее оживле-
ние парило у столов и стелла-
жей, где коллективы многих 
организаций и учреждений 
показали свои достижения 
по национальному творче-
ству. Здесь было все: на-
циональные яства, игрушки 
и поделки, посуда, памятные 

сувениры, домашняя утварь, 
национальная одежда.

- Мы приготовили более 70 
блюд ингушской националь-
ной кухни, - сказал директор 
СОШ №23 с. Инарки В. Дзах-
киев. – Все это приготовлено 
руками наших учителей.

Смотреть на такое изоби-
лие уже большое удоволь-
ствие. Здесь же каждый мог 
отведать ч1аьпилгаш, локъа-
маш, вяленое баранье мясо, 

хьалт1амаш, чесночную под-
ливу, вареную баранью голо-
ву и многое другое. 

Отличился своим обиль-
ным столом и коллектив 
СОШ № 21 с. Аки-Юрт и ад-
министрации этого сельского 
поселения. Они привнесли в 
это дело чеченскую специ-
фику приготовления вкусных 
и привлекательных блюд. 
Много людей собралось у 
этого стола.

Чуть дальше замечаем 

клубы дыма, которые подни-
маются над большими котла-
ми. Здесь варится баранина. 
Мясо это получено от живот-
ных, которых забили на гла-
зах строгого жюри.

- Этих баранов выделили 
руководители местных сель-

скохозяйственных ГУПов, 
- говорит заместитель пред-
седателя совета депутатов 
Малгобекского муниципаль-
ного района И. Арчаков. – 

Благодаря этому новшеству 
добавился еще один вид на-
циональных состязаний. По-
бедит тот, кто быстрее всего 
зарежет, снимет шкуру, раз-
делает, разрубит и пригото-
вит мясо. 

На самом стадионе в это 
время шли соревнования 
по различным видам на-
циональных единоборств, в 
которых приняли участие по-
бедители I этапа фестиваля. 
Здесь можно было увидеть 
тех, кто борется за победу в 
поднятии и перемещении тя-
жестей, ходьбе на ходулях, 
армрестлинге, борьбе, пере-
тягивании каната и других 
видах спорта. За всем этим 
действом наблюдали много 
людей. Им нравилось зрели-
ще, и потому были слышны 
их громкие овации. Состяза-
ния продлились на несколь-
ко часов и надолго останут-
ся в памяти многих людей, 
которые пришли на стадион, 
не считаясь со временем и 
многими жизненными забо-
тами. Первое общекоманд-
ное место заняла команда 
с. Сагопши, второе место - с. 
Инарки, третье место коман-
да с. Верхние-Ачалуки.

Такие мероприятия в на-
шей республике проводятся 
в третий раз. За это время 
это движение получило мас-
совость и у него появились 
свои горячие сторонники. Фе-
стиваль занял достойное ме-
сто в жизни нашего народа. 

М. КАРтоЕв

О, спорт, ты мир!
ФЕСТИВАЛЬ

Первый в республике 
зоопарк открылся в Ингу-
шетии, в окрестностях На-
зрани. Он создан на базе 
небольшого зооуголка, 
который действовал при 
республиканском Доме ве-
теранов. 

- Его всегда с любопыт-

ством и радостью посеща-
ли дети, приезжавшие на-
вестить отдыхающих здесь 
своих бабушек и дедушек, 
- отметил министр труда и 
социального развития Ингу-
шетии Багауддин Маршани. 
- Так родилась идея, почему 
бы не организовать здесь на-
стоящий зоопарк. 

По словам министра, идея 
была поддержана, и помощь 
оказывали все, кто мог. С 
пополнением обитателей 
зоопарка помогали Ставро-
поль, Северная Осетия и 
Кабардино-Балкария. "Став-
ропольские специалисты в 
настоящее время консульти-
руют работников нашего зоо-
парка по вопросам содержа-
ния и уходу за животными", 
- сказал министр. 

Сейчас в зоопарке уже 
прижились лебеди, фазаны, 
цесарки, соколы, дикие гуси 
и утки, пони, верблюд, косу-
ля, тур, енот, енотовидные 
собаки, барсуки, яки. 

Первыми посетителями 
этого уголка живой природы 
в воскресенье стали ребята 
из республиканского детско-
го реабилитационного цен-
тра, а также дети из малоо-
беспеченных и малоимущих 
семей. Для них посещение 
зоопарка было бесплатным. 

Соб. инф. 

В Ингушетии 
открылся 
первый 

в республике 
зоопарк

Утерянный аттестат серии АБ № 0002800, выданный СШ № 17 с. Верхние Ачалуки в 2010 г. на имя Базиева Ахмеда Абуя-
зитовича, считать недействительным.

-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии Б № 1328254, выданный СШ № 12 с. Плиево в 2005 г. на имя Горчханова Ислама Ахмедовича, 

считать недействительным.

Качественная продукция - залог здоровья
В настоящее время многие продовольственные рынки, 

магазины, предприятия общепита предлагают населению 
отечественные пищевые продукты, принимают мясо от фер-
мерских хозяйств и частных подворий. Ведь отечественное 
мясо и мясопродукты всегда считались лучшими по вкусовым 
качествам. Однако контроль за продукцией животноводства, 
независимо от ее происхождения, всегда очень жесткий, по-
тому что и у нас в стране и за рубежом есть регионы, небла-
гополучные по заболеваниям, общим для человека и живот-
ных. И хотя разговоров о пользе ограничения потребления 
мяса с каждым годом все больше, на сегодняшний день мясо 
является одним из наиболее популярных и наиболее потре-
бляемых продуктов питания в нашей стране. Главное - обезо-
пасить себя и членов своих семей при покупке и потреблении 
мяса и мясопродуктов. 

Специалисты отдела государственного надзора за безопас-
ностью продукции животного происхождения и лабораторно-
го контроля управления "Россельхознадзор" по Республике 
Ингушетия рекомендуют приобретать пищевые продукты жи-

вотного происхождения не промышленного изготовления на 
рынках, где функционируют государственные лаборатории 
ветеринарно-санитарной экспертизы; в продовольственных 
магазинах, где всегда можно попросить представить сопро-
водительную документацию на продукцию, подтверждающую 
источник его происхождения и безопасность. Согласно ст.5 
п.1 Федерального закона Российской Федерации «О качестве 
и безопасности пищевых продуктов» за №29 от 2.01.2000г. 
- индивидуальные предприниматели и юридические лица 
обязаны представить покупателю достоверную информацию 
о качестве и безопасности пищевых продуктов. Продукты 
животного и растительного происхождения без сопроводи-
тельных документов удостоверяющих их происхождение, ка-
чество и безопасность к реализации не допускаются, так как 
представляют собой угрозу для здоровья жизни людей.

т.М.АуШЕв, 
старший государственный инспектор отдела  

управления «Россельхознадзор» по РИ 

ШОАНА, БЕРАШ

С одной золотой, двумя серебряными и пятью бронзовыми медалями 
возвращаются домой российские юниоры с Кубка Европы по дзюдо, завер-
шившегося 15 мая во французском Лионе.Вице-чемпион России-2011 среди 
юниоров Хусейн Халмурзаев из Ингушетии на татами в Лионе был лучшим в 
категории 90 кг. На пути к золоту Кубка Европы россиянин обыграл француза 
Фейе, итальянца Фрустачи, бельгийца Моэнса - в полуфинале, а в решающем 
поединке взял верх над товарищем по команде бронзовым медалистом Пер-
венства России-2011 Магомедом Магомедовым из Дагестана.

Японцу Такеши Дои уступили во Франции российские дзюдоисты, выступавшие 
в категории 73 кг. В полуфинале японцу проиграл чемпион Европы-2010 и России-
2011 из Челябинска Дмитрий Зуев, а в борьбе за золото с «родоначальником дзю-
до» не совладал бронзовый призер последнего Первенства России Имранбек Га-
басов из Ингушетии. 

Японцу же – Джуну Тойода, уступил в финале (81 кг) и бронзовый медалист Пер-
венства Европы-2010 Альберт Костоев из Самары. Другой россиянин – чемпион 
Европы и мира среди юношей, обладатель серебра первых юношеских Олимпий-
ских игр-2010 хасан халмурзаев из Ингушетии проиграл Тойоде в четвертьфинале, 
но затем в группе утешения взял верх над тремя соперниками, включая итальянца 
Миранду в борьбе за бронзу, и стал третьим призером Кубка Европы.

Соб. инф.

Наш земляк халмурзиев хусейн вернулся с 
золотом с Кубка Европы, который проходил в Лионе

Адвокат с опытом работы в Москве, предлагает свои услуги по уголовным и гражданским делам. Даем консультации по во-
просам пенсионного обеспечения.

Тел. 8 (928) 727-34-81.

ДЗЮДО


